

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ



# ВЕСТНИК РОСЗДРАВНАДЗОРА

№ 1  
(2016)

РЕЦЕНЗИРУЕМЫЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ В СФЕРЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И ФАРМДЕЯТЕЛЬНОСТИ



*Е. В. ШЛЯХТО, академик РАН,  
д.м.н., профессор*

**ТЕМА НОМЕРА**

**ЭКСПЕРТИЗА КАЧЕСТВА МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ:  
СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ**

# СОДЕРЖАНИЕ

## ГЛАВНАЯ ТЕМА

### ЭКСПЕРТИЗА КАЧЕСТВА МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ: СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ

М.А. МУРАШКО, Ю.А. КОНДРАТЬЕВ,  
Н.О. МАТЫЦИН, О.Р. ШВАБСКИЙ  
Единые подходы к проведению  
экспертизы качества медицинской помощи ..... 5

А.А. СТАРЧЕНКО  
Медицинская экспертиза в системе ОМС —  
необходимая обратная связь в общественном  
организме здравоохранения России ..... 10

И.Ф. СЕРЁГИНА,  
Е.Г. КНЯЗЕВ, М.Г. МАЛАЕВ,  
Б.В. ТАЕВСКИЙ, А.Б. ТАЕВСКИЙ  
Экспертиза качества медицинской  
помощи в современных условиях:  
проблемы и решения ..... 14

Т.Н. БРЕСКИНА  
Карта экспертизы качества медицинской  
помощи как основа организации контроля  
качества медицинской помощи  
в многопрофильном стационаре ..... 21

П.В. ГУРИНОВ,  
М.А. КАРАЧЕВЦЕВА, С.М. МИХАЙЛОВ  
Экспертиза качества медицинской  
помощи больным с острым  
коронарным синдромом  
в стационарах Санкт-Петербурга ..... 32

С.О. ШКИТИН  
Экспертиза качества медицинской  
помощи больным с хронической  
ишемической болезнью сердца  
в обязательном медицинском  
страховании ..... 37

## ПЕРСОНА С ОБЛОЖКИ

Е.В. ШЛЯХТО, А.О. КОНРАДИ, М.М. ГАЛАГУДЗА  
Трансляционная медицина:  
вчера, сегодня, завтра ..... 47

## ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ

А.А. ДОРОФЕЕВ  
Анализ проведения диспансеризации определенных  
групп взрослого населения как фактора  
раннего выявления сердечно-сосудистых  
заболеваний и снижения смертности ..... 52

В.И. САБАНОВ, О.Ф. ДЕВЛЯШОВА, Е.В. ПЕЛИХ  
Возрастно-половые градации  
состояния здоровья детей по результатам  
профилактических медицинских осмотров  
как первый этап диспансеризации  
детского населения ..... 56

## МЕДИЦИНСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Л.А. БОКЕРИЯ, И.Н. СТУПАКОВ, Р.Г. ГУДКОВА, В.М. ВАТОЛИН  
Хирургическое лечение болезней  
системы кровообращения  
в Российской Федерации (2010–2014 гг.) ..... 63

О.И. ИВАНИНСКИЙ  
Программно-целевые мероприятия  
по совершенствованию медицинской помощи  
больным с сердечно-сосудистыми  
заболеваниями в Новосибирской области ..... 70

## САНЭПИДНАДЗОР

А.Ю. ПОПОВА, Е.Б. ЕЖЛОВА, Е.П. ИГОНИНА,  
А.А. МЕЛЬНИКОВА, Н.В. ФРОЛОВА  
Надзор за соблюдением санитарно-  
эпидемиологического законодательства  
при оказании медицинской помощи в целях  
обеспечения ее качества и безопасности ..... 74



### ПРИЛОЖЕНИЕ К ЖУРНАЛУ «ВЕСТНИК РОСЗДРАВНАДЗОРА» (№1 за 2016 г.)

- I. Информационные письма о новых данных по безопасности лекарственных препаратов и медицинских изделий.
- II. Нормативные правовые акты, регулирующие проведение диспансеризации в Российской Федерации.
- III. Перечень нормативных правовых актов, регламентирующих вопросы доступности и качества медицинской помощи в РФ.

# SECTIONS

## MAIN HEADLINE

### EVALUATION OF MEDICAL CARE QUALITY: UPDATE AND PROSPECTS

MMURASHKO M.A., KONDRATYEV Y.A.,  
MATYTSIN N.O., SHVABSKY O.R.

**Unified approaches for examination of healthcare quality** ..... 5

STARHENKO A.A.

**Medical care examination within the OMI system is a relevant feedback in the social organism of the Russian healthcare** ..... 10

SEREGINA I.F.,  
KNYAZEV E.G., MALAEV M.G.,  
TAEVSKY B.V., TAEVSKY A.B.

**Medical care quality evaluation in modern conditions: issues and solutions** ..... 14

BRESKINA T.N.

**Medical quality evaluation card as a basis for medical care quality control at a multidisciplinary hospital** ..... 21

GURINOV P.V.,  
KARACHEVTSEVA M.A., MIKHAILOV S.M.

**Medical care quality evaluation in relation to patients with acute coronary syndrome in St. Petersburg hospitals** ..... 32

SHKITIN S.O.

**Medical care quality evaluation for patients with chronic coronary artery disease under the obligatory medical insurance** ..... 37

## PERSON ON THE COVER

SHLYAKHTO E.V., KONRADI S.A., GALAGUDZA M.M.

**Translational medicine: yesterday, today, tomorrow** ..... 46

## HEALTH ASSESSMENT

DOROFEEV A.A.

**Analysis of health assessments of certain groups of the adult population as a factor for early detection of cardiovascular disease and mortality decrease** ..... 52

SABANOV V.I., DEVLAYASHOVA O.F., PELIKH E.V.

**Age and gender-based health grading of children based on the results of preventive medical check-ups as the first stage of health assessment of children** ..... 56

## MEDICAL PRACTICE

BOKERIA L.A., STUPAKOV I.N., GUDKOVA R.G., VATOLIN V.M.

**Surgical treatment of circulatory system diseases in the Russian Federation (2010-2014)** ..... 63

IVANINSKIY O.I.

**Targeted programmes to improve medical care for patients with cardiovascular diseases in the Novosibirsk region** ..... 70

## SANITARY AND EPIDEMIOLOGICAL SURVEILLANCE

POPOVA A.Y., EZHLOVA E.B., Igonina E.P.,  
MELNIKOVA A.A., FROLOVA N.V.

**Supervision over compliance with sanitary-epidemiological legislation in the provision of healthcare in order to ensure its quality and safety** ..... 74



SUPPLEMENT TO THE JOURNAL VESTNIK ROSZDRAVNADZORA (NO. 1, 2016), CD-VERSION

- I. Bulletins with an update on the safety of medicines and medical devices.
- II. Normative legal acts regulating implementation of health assessments in the Russian Federation.
- III. Normative legal acts regulating the availability and quality of medical care in the Russian Federation.

# ЭКСПЕРТИЗА КАЧЕСТВА МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ: СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ

**М.А. МУРАШКО, Ю.А. КОНДРАТЬЕВ, Н.О. МАТЫЦИН, О.Р. ШВАБСКИЙ**

## Единые подходы к проведению экспертизы качества медицинской помощи

---

*Мурашко М.А., Кондратьев Ю.А., Матыцин Н.О., Швабский О.Р. Единые подходы к проведению экспертизы качества медицинской помощи*

Экспертиза качества медицинской помощи является неотъемлемым инструментом для защиты прав граждан в сфере охраны здоровья. Единые подходы к проведению экспертизы качества медицинской помощи, оказанной пациенту как в рамках, так и вне ОМС, обеспечивают одинаковое понимание требований к качеству медицинской помощи в любой медицинской организации. Результаты экспертизы качества медицинской помощи могут быть использованы при формировании риск-ориентированного подхода при организации контроля качества и безопасности медицинской деятельности.

*Murashko M.A., Kondratyev Y.A., Matytsin N.O., Shvabsky O.R. Unified approaches for examination of healthcare quality*

Medical care quality evaluation is an essential element in the protection of citizens' rights in healthcare. Single approaches to quality evaluation of medical care provided to the patient both as part of and outside of obligatory medical insurance ensure the common understanding of the requirements for the quality of medical care at any healthcare organization. Results of medical care quality assessments can be implemented in risk-based approach for the quality and safety control in the field of healthcare practice.

**Ключевые слова:** качество медицинской помощи, контроль качества, экспертиза качества, критерий, индикатор, права граждан в сфере охраны здоровья, обязательное медицинское страхование, система здравоохранения

**Keywords:** medical care quality evaluation, health insurance company, medical care quality expert

---



**А.А. СТАРЧЕНКО**

# Медицинская экспертиза в системе ОМС — необходимая обратная связь в общественном организме здравоохранения России

---

**Старченко А.А. Медицинская экспертиза в системе ОМС — необходимая обратная связь в общественном организме здравоохранения России**

*Общественная дискуссия о реформе здравоохранения показала актуальность восстановления справедливого баланса законных интересов и прав пациентов и медицинских работников. Инструментом установления справедливого баланса прав пациентов и медицинских работников является независимая и объективная экспертная деятельность контрольно-надзорных органов, базирующаяся на едином экспертном поле сферы здравоохранения России.*

**Starchenko A.A. Medical care examination within the OMI system is a relevant feedback in the social organism of the Russian healthcare**

*Public discussion on health care reforms demonstrated the urgent need for restoring a fair balance between the legitimate rights, interests of patients and health professionals. Independent and unbiased actions of experts at regulatory agencies against a background of the common healthcare expert field in Russia is the way to establish a fair balance of the rights of patients and healthcare professionals.*

**Ключевые слова:** экспертиза качества медицинской помощи, страховая медицинская организация, эксперт качества медицинской помощи

**Keywords:** medical care quality evaluation, health insurance company, medical care quality expert

---



И.Ф. СЕРЁГИНА, Е.Г. КНЯЗЕВ, М.Г. МАЛАЕВ, Б.В. ТАЕВСКИЙ, А.Б. ТАЕВСКИЙ

# Экспертиза качества медицинской помощи в современных условиях: проблемы и решения

---

*Серёгина И.Ф., Князев Е.Г., Малаев М.Г., Таевский Б.В., Таевский А.Б. Экспертиза качества медицинской помощи в современных условиях: проблемы и решения*

*В работе рассматриваются проблемы осуществления экспертизы качества медицинской помощи, организации и проведения контроля качества и безопасности медицинской деятельности, а также управления качеством медицинской помощи в условиях действующего приказа Минздрава России от 07.07.2015 №422ан «Об утверждении критериев оценки качества медицинской помощи». Предложена технология проведения экспертизы на основе утвержденных критериев оценки качества медицинской помощи.*

*Seregina I.F., Knyazev E.G., Malaev M.G., Taevsky B.V., Taevsky A.B. Medical care quality evaluation in modern conditions: issues and solutions.*

*The article tells about the problems in medical care quality evaluation, organization and supervision of quality and safety in healthcare practice as well as issues in the healthcare quality management under the current order of the Russian Ministry of Health №422an 07.07.2015 «On approval of the criteria for assessing quality of care.» A technology for the evaluation of medical care quality using the approved criteria is suggested.*

**Ключевые слова:** *контроль качества и безопасности медицинской деятельности, технология экспертизы качества медицинской помощи, критерии оценки качества медицинской помощи, нормативный акт, приказ Минздрава России от 07.07.2015 №422ан*

**Keywords:** *control of quality and safety of healthcare practice, technology for medical care quality evaluation, criteria for assessing the quality of health care, regulation, order of the Ministry of Health of Russia of 07.07.2015 №422an*

---



Т.Н. БРЕСКИНА

# Карта экспертизы качества медицинской помощи как основа организации контроля качества медицинской помощи в многопрофильном стационаре

---

**Брескина Т.Н. Карта экспертизы качества медицинской помощи как основа организации контроля качества медицинской помощи в многопрофильном стационаре**

Приказ Минздрава России от 07.07.2015 №422ан «Об утверждении критериев оценки качества медицинской помощи» обеспечил критериям оценки качества медицинской помощи медико-юридическую основу. Для эффективной реализации требований приказа в практике работы многопрофильного стационара предлагается Карта экспертизы качества медицинской помощи как ключевой документ для сбора информации, определяющий объективность оценки и последующего анализа соответствия качества оказанной медицинской помощи установленным требованиям: к своевременности ее оказания, правильности выбора методов профилактики, диагностики, лечения и реабилитации, степени достижения запланированного результата (ст. 64 ФЗ-323). Предложена также Инструкция по заполнению Карты, что обеспечивает объективность и стандартизацию подходов в экспертной оценке и, соответственно, адекватность и эффективность принятия управленческих решений, направленных на улучшение деятельности.

**Breskina T.N. Medical quality evaluation card as a basis for medical care quality control at a multidisciplinary hospital**

Order of the Russian Ministry of Health №422an 07.07.2015 «On approval of the criteria for assessing quality of care» provided the legal basis for the criteria of medical care quality evaluation. For the effective implementation of the order requirements at a multidisciplinary general hospital, Medical Quality Evaluation Card is offered as the key instrument for collecting information and ensuring its unbiased evaluation and subsequent analysis of the conformity of the quality of medical care to the existing requirements: timeliness of care, correct choice of methods of prevention, diagnosis, treatment and rehabilitation, level of target achievement (Art. 64 of Federal Law 323). There is also an Instruction for Card Completion which ensures objectivity and standardization of approaches to expert reviews, and, accordingly, the adequacy and effectiveness of managerial decisions aimed at better performance.

**Ключевые слова:** критерии оценки качества медицинской помощи, карта экспертизы качества медицинской помощи, своевременность оказания медицинской помощи, степень достижения запланированного медицинского результата

**Keywords:** criteria for assessing the quality of care, medical quality evaluation card, timeliness of care, level of healthcare target achievement

---



П.В. ГУРИНОВ, М.А. КАРАЧЕВЦЕВА, С.М. МИХАЙЛОВ

# Экспертиза качества медицинской помощи больным с острым коронарным синдромом в стационарах Санкт-Петербурга

---

*Гуринов П.В., Карачевцева М.А., Михайлов С.М. Экспертиза качества медицинской помощи больным с острым коронарным синдромом в стационарах Санкт-Петербурга*

*В статье представлены результаты экспертизы качества медицинской помощи (КМП) пациентам с острым коронарным синдромом (ОКС) в стационарах Санкт-Петербурга. С применением метода автоматизированной технологии экспертизы КМП (АТЭ КМП) изучены типичные ошибки/дефекты при оказании медицинской помощи и их негативные следствия; выполнен сравнительный анализ количественных показателей КМП.*

*Gurinov P.V., Karachevtseva M.A., Mikhailov S.M. Medical care quality evaluation in relation to patients with acute coronary syndrome in St. Petersburg hospitals*

*The article demonstrates the results of medical care quality (MCQ) evaluation of clinical cases of patients with acute coronary syndrome (ACS) in St. Petersburg hospitals. Using the method of computer technology for MCQ evaluation (CT MCQE), the common errors/defects in the provision of healthcare and their negative implications were studied; quantitative indicators of MCQ were compared.*

**Ключевые слова:** *качество медицинской помощи; экспертиза качества медицинской помощи; острый коронарный синдром; ошибки/дефекты при оказании медицинской помощи; негативные следствия ошибок, реестр экспертов качества медицинской помощи, социально-профессиональный портрет эксперта*

**Keywords:** *quality of care; medical care quality evaluation; acute coronary syndrome; errors/defects in healthcare; negative implications of errors, register of medical care experts, socio-professional portrait of expert*

---





С.О. ШКИТИН

# Экспертиза качества медицинской помощи больным с хронической ишемической болезнью сердца в обязательном медицинском страховании

**Шкитин С.О. Экспертиза качества медицинской помощи больным с хронической ишемической болезнью сердца в обязательном медицинском страховании**

Настоящая статья посвящена рассмотрению вопроса экспертной оценки случаев оказания медицинской помощи (МП) больным хронической ишемической болезнью сердца (ХИБС) на амбулаторно-поликлиническом этапе. В статье определены типовые дефекты оказания МП больным ХИБС на амбулаторно-поликлиническом этапе, их влияние на формирование неблагоприятного исхода, предложена методика экспертной оценки МП при ХИБС. Доказано, что при оказании амбулаторной МП по поводу ХИБС выполнение стандартов не гарантирует отсутствие неблагоприятного исхода, а лишь снижает шансы на его формирование. Дефекты выполнения не всех положений стандарта и рекомендаций влияют на формирование неблагоприятного исхода. Многочисленные дефекты МП чаще приводят к прогрессированию заболевания, развитию нестабильной стенокардии, реже — инфаркту миокарда. В ходе исследования не удалось доказать наличия прямой причинно-следственной связи между дефектами оказания МП, различными их комбинациями с формированием летального исхода.

**Shkitin S.O. Medical care quality evaluation for patients with chronic coronary artery disease under the obligatory medical insurance**

The article tells about expert evaluations of medical care to patients with chronic coronary artery disease (CCAD) at the outpatient stage. The author of the article reveals the typical defects in the provision of medical care to patients with CCAD at the outpatient stage, their impact on the unfavorable outcome, and suggests a technique for expert assessment of medical care for CCAD patients.

The article demonstrates that implementing the standards of ambulatory care to CCAD patients does not guarantee absence of adverse outcome in the future, but merely reduces its chances. Failure to meet any requirements of the standard or guidelines has an effect on the formation of an unfavorable outcome. Multiple violations in the provision of medical care often lead to the progression of the disease, development of unstable angina, less often - myocardial infarction. The study failed to demonstrate any direct causal link between medical care defects, their various combinations and death.

**Ключевые слова:** дефекты медицинской помощи, экспертиза качества медицинской помощи, хроническая ишемическая болезнь сердца, острый инфаркт миокарда, причинно-следственные связи дефектов с исходом

**Keywords:** defects of medical aid, medical care quality evaluation, chronic ischemic heart disease, acute myocardial infarction, causal relationships between defects and outcomes



**Е.В. ШЛЯХТО, А.О. КОНРАДИ, М.М. ГАЛАГУДЗА**

# Трансляционная медицина: вчера, сегодня, завтра

---

***Шляхто Е.В., Конради А.О., Галагудза М.М. Трансляционная медицина: вчера, сегодня, завтра***

*Статья посвящена новому направлению организации внедрения достижений медицинской науки в практику — трансляционной медицине. Обсуждены принципы организации медицинских исследований по типу трансляционных, имеющиеся барьеры на пути внедрения новых технологий и пути их преодоления. Описаны типы и фазы исследований, приведены примеры трансляционных исследований в кардиологии, в частности оценка эффективности кардиопротекции.*

***Shlyakhto E.V., Konradi S.A., Galagudza M.M. Translational medicine: yesterday, today, tomorrow***

*The paper is dedicated to new direction in medical innovations implementation – translational medicine. Principals of organization of translational research and barriers in medical innovations are discussed as well as pathways to overcome these barriers. Types and phased of translational cycle are presented including examples in translational projects in cardiology, cardioprotection in particular.*

***Ключевые слова:*** трансляционная медицина, принципы трансляционных исследований, преодоление трансляционных барьеров

***Keywords:*** translational medicine, principals of translational research, overcoming of translational barriers

---

**А.А. ДОРОФЕЕВ**

## Анализ проведения диспансеризации определенных групп взрослого населения как фактора раннего выявления сердечно-сосудистых заболеваний и снижения смертности

---

*Дорофеев А.А. Анализ проведения диспансеризации определенных групп взрослого населения как фактора раннего выявления сердечно-сосудистых заболеваний и снижения смертности*

*Диспансеризация является одним из ключевых мероприятий, проводимых для раннего выявления и борьбы с сердечно-сосудистыми заболеваниями (ССЗ). Росздравнадзором выявляется ряд недоработок со стороны органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации в сфере охраны здоровья граждан и нарушений при проведении диспансеризации со стороны медицинских организаций, что свидетельствует о необходимости поиска причин и путей решения данных проблем.*

*Dorofeev A.A. Analysis of health assessments of certain groups of the adult population as a factor for early detection of cardiovascular disease and mortality decrease*

*Regular health assessment is one of the key measures for early detection and fight against cardiovascular disease. Roszdravnadzor has revealed a number of shortcomings on the part of executive bodies of the subjects of the Russian Federation in health protection and violations during health checks carried out by healthcare organizations. The causes should be identified and solutions to address these problems should be put forward.*

**Ключевые слова:** диспансеризация определенных групп взрослого населения, раннее выявление сердечно-сосудистых заболеваний, нарушения, выявляемые Росздравнадзором

**Keywords:** health assessments of certain groups of the adult population, early detection of cardiovascular diseases, violations detected by Roszdravnadzor

---



**В.И. САБАНОВ, О.Ф. ДЕВЛЯШОВА, Е.В. ПЕЛИХ**

# **Возрастно-половые градации состояния здоровья детей по результатам профилактических медицинских осмотров как первый этап диспансеризации детского населения**

---

*Сабанов В.И., Девляшова О.Ф., Пелих Е.В. Возрастно-половые градации состояния здоровья детей по результатам профилактических медицинских осмотров как первый этап диспансеризации детского населения*

*В статье анализируются результаты углубленных профилактических медицинских осмотров детского населения г. Волгограда в 2014 г. Контингент детей, прошедших осмотры, составил 100 779 человек. Уровни патологической пораженности детского населения представлены в разрезе возрастно-половых групп 0—4 года, 5—9 лет, 10—14 лет, 15—17 лет. Статистическая обработка материала осуществлялась с учетом классов заболеваний по МКБ-10. Интенсивные показатели рассчитывались на 1 000 человек соответствующего возраста и пола.*

*Sabanov V.I., Devlyashova O.F., Pelikh E.V. Age and gender-based health grading of children based on the results of preventive medical check-ups as the first stage of health assessment of children*

*The article analyzes the results of in-depth preventive health examinations of children in Volgograd in 2014. The number of children examined was 100 779. The level of exposure to pathology among the child population is demonstrated through age and gender differentiation into groups 0-4, 5-9, 10-14 and 15-17 years. Statistical processing of the findings was done based on ICD 10. Morbidity rates were calculated per 1000 children of the corresponding age and gender.*

**Ключевые слова:** профилактические медицинские осмотры, детское население, возрастно-половые группы, общая и первичная патологическая пораженность, диспансеризация, группы здоровья

**Keywords:** preventive medical check-ups, child population, age and gender groups, general and primary exposure to pathology, health assessment, health groups

---

**Л.А. БОКЕРИЯ, И.Н. СТУПАКОВ, Р.Г. ГУДКОВА, В.М. ВАТОЛИН**

# Хирургическое лечение болезней системы кровообращения в Российской Федерации (2010–2014 гг.)

---

*Бокерия Л.А., Ступаков И.Н., Гудкова Р.Г., Ватолин В.М. Хирургическое лечение болезней системы кровообращения в Российской Федерации (2010—2014 гг.)*

*В статье приведены сведения об оказании хирургической помощи пациентам с некоторыми формами болезней системы кровообращения, основанные на информации из учреждений разной ведомственной подчиненности, поступившей в профильную комиссию по сердечно-сосудистой хирургии при главном внештатном специалисте МЗ РФ.*

*Bokeria L.A., Stupakov I.N., Gudkova R.G., Vatolin V.M. Surgical treatment of circulatory system diseases in the Russian Federation (2010-2014)*

*The article tells about the progress in surgical care for patients with certain forms of circulatory system diseases based on information from agencies of different subordination received by the Specialist Committee for Cardiovascular Surgery under the Chief Non-Staff Specialist of the MH RF.*

**Ключевые слова:** ишемическая болезнь, пороки клапанов сердца, нарушения ритма, коррекция врожденных пороков  
**Keywords:** coronary artery disease, valvular heart disease, arrhythmias, correction of congenital malformations

---



**О.И. ИВАНИНСКИЙ**

# Программно-целевые мероприятия по совершенствованию медицинской помощи больным с сердечно-сосудистыми заболеваниями в Новосибирской области

---

*Иванинский О.И. Программно-целевые мероприятия по совершенствованию медицинской помощи больным с сердечно-сосудистыми заболеваниями в Новосибирской области*

*В статье представлены программные мероприятия, проводимые в Новосибирской области по совершенствованию оказания медицинской помощи больным с сердечно-сосудистыми заболеваниями и снижению смертности, основные показатели деятельности организованных в 2012 г. сосудистых центров.*

*Ivaninskiy O.I. Targeted programmes to improve medical care for patients with cardiovascular diseases in the Novosibirsk region*

*The article presents the programme activities carried out in the Novosibirsk region on improvement of rendering of medical aid to patients with cardiovascular diseases and mortality rates decrease, key performance indicators of cardio-vascular centres set up in 2012.*

**Ключевые слова:** организация медицинской помощи, сосудистый центр, сердечно-сосудистые заболевания, смертность населения  
**Keywords:** organization of medical care, vascular center, cardiovascular disease, mortality

---

А.Ю. ПОПОВА, Е.Б. ЕЖЛОВА, Е.П. ИГОНИНА, А.А. МЕЛЬНИКОВА, Н.В. ФРОЛОВА

## Надзор за соблюдением санитарно-эпидемиологического законодательства при оказании медицинской помощи в целях обеспечения ее качества и безопасности

---

*Попова А.Ю., Ежлова Е.Б., Игонина Е.П., Мельникова А.А., Фролова Н.В. Надзор за соблюдением санитарно-эпидемиологического законодательства при оказании медицинской помощи в целях обеспечения ее качества и безопасности*

В статье представлен обзор состояния заболеваемости инфекциями, связанными с оказанием медицинской помощи (ИСМП), в Российской Федерации, результатов эпидемиологического надзора за соблюдением санитарно-эпидемиологического законодательства в медицинских организациях, актуальных направлений научных исследований и новых методов профилактики ИСМП, противодействия угрозе распространения устойчивости микроорганизмов к антимикробным средствам, обеспечения биологической безопасности пациентов и медицинского персонала.

*Popova A.Y., Ezhlova E.B., Igonina E.P., Melnikova A.A., Frolova N.V. Supervision over compliance with sanitary-epidemiological legislation in the provision of healthcare in order to ensure its quality and safety*

The article is an overview of the incidence of healthcare-associated infections (HAI) in the Russian Federation, results of supervision over compliance with sanitary-epidemiological legislation at healthcare organizations, relevant areas for research and new methods of HAI prevention, minimization of threat for the spread of microbial resistance to antimicrobial agents, ensuring biological safety of patients and medical staff.

**Ключевые слова:** инфекции, связанные с оказанием медицинской помощи (ИСМП), устойчивость микроорганизмов к антимикробным средствам, надзор за соблюдением санитарно-эпидемиологического законодательства

**Keywords:** healthcare-associated infections (HAI), microbial resistance to antimicrobial agents, supervision over compliance with sanitary-epidemiological legislation

---